

me siècle avant Jésus-Christ. Babylone, symbole de la cité du mal, par son orgueil et par sa corruption, devint finalement le repaire des bêtes féroces, selon la prédiction d'Isaïe.

L'état actuel de Babylone a été très bien décrit par J. Oppert (*Expédition en Mésopotamie*), et par J. Ménant (*Babylone et Chaldée*).

Hilla, petite ville de la Turquie d'Asie—20,000 âmes—qui fait le commerce avec Bagdad et Bassorah, est située sur une partie de l'emplacement de l'antique Babylone.

* * *

Arach, ou Erekh, l'Orex des Septante, deuxième ville fondée par Nemrod, est l'Orchoé des écrivains grecs, l'Arku dont parlent les inscriptions découvertes, et la Warka de la géographie contemporaine, située sur l'Euphrate, au sud-est de Babylone.

Lord Loftus, géologue anglais, voyageant de Bagdad à Bassorah, vers 1850, retrouva les ruines d'Arach. Il y fit faire des fouilles, et, y découvrit les documents les plus anciens que l'on possède sur la Chaldée, entre autres : les inscriptions de Ligbagas (ou Urbagas) qui aurait vécu plus de 2,000 ans avant Notre-Seigneur, contemporain d'Abraham, et celles de Dungi, fils de Ligbagas. Des inscriptions relativement récentes font mention des Selenus, des Antiochus, des Demetrius, rois de Syrie, qui vivaient dans la première partie du deuxième siècle avant Jésus-Christ.

Arach vit sa chute définitive sous les Parthes, dans la dernière moitié du deuxième siècle avant Jésus-Christ.

L'antiquité de cette ville, selon la remarque de M. l'abbé Vigouroux, l'éminent sulpicien, fut sans doute la raison qui fit faire d'Arach, le cimetière de la Chaldée, pendant plus de 2,000 ans. " Il est difficile, dit le Dr " allemand Kaulen, de donner même une idée approxi-